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https://www.100test.com/kao_ti2020/485/2021_2022__E7_82_B9_E

5_87_BB_E9_99_88_E6_c122_485302.htm 有一种灵感发自“中

国律师网”?? 中国律师的历史是一部从无到有，从小到大，

从少到多，从“万金油”到专业化，从谋生型到思想型发展

的历史。?? 经历了50年代的昙花一现，经历了十年浩劫后的

重起炉灶，经历了80年代艰难的摸索与缓慢的改革，经历了

小平同志南巡讲话后的“重中之重”和突飞猛进，经历了第

一部《律师法》诞生后的欢呼雀跃和迅速发展，经历了世纪

之交的“脱钩改制”与“律考”转“司考”⋯⋯?? 中国律师

终于展现了这样的改革成果与发展局面：一支约11万人的队

伍，一支约1万家机构的大军，一支已深入社会各个方面发挥

重大作用的有生力量⋯⋯?? 打开《中国律师》，打开“中国

律师网”，打开各种媒体与各种图书出版物，你会看见他们

忙碌的身影，你会听见他们专业的声音。他们忙碌在唇枪舌

剑的法庭，忙碌在窗明几净的办公室，忙碌在写字楼，忙碌

在高楼大厦，忙碌在城市乡村，忙碌在沿海内地；他们在用

法律的智慧和专业的技巧告诉你、帮助你、关怀你，他们在

帮你寻求法律上的说法，他们在助你得到正义的胜利⋯⋯?? 

每天走进办公室，登陆于2000年11月15日创办的“中国律师

网”，我看到了中国律师业改革与发展的喜人局面和旺盛人

气，看到了律师界的前辈与后生，看到了不让须眉的律师巾

帼，看到了统领大半壁江山的律师英豪⋯⋯?? 有道是，人生

七十古来稀。在70岁左右的前辈中，有我们的老会长任继圣

律师，有本社创始人张思之律师，有曾领衔提议制定“律师



法”的七届全国人大代表王工律师，有50年代就初露锋芒的

李国机律师，有至今还在奋斗不熄的郑传本律师，有名门之

后梁文茜律师等。?? 六十左右的律师在不同的岗位正领导着

中国律师成功地跨过世纪之交，走进世界贸易组织。他们是

高宗泽、张斌生、伍增荣、王海云、杨伟程、李维新、龚炳

森、汤忠赞等。?? 走近或刚过知天命之年的律师，大多已功

成名就，正手把手培养和扶持年轻人。如北京的付洋、王耀

廷、赵小鲁、岳成，上海的段祺华、石毅、朱树英、朱妙春

、吴伯庆、毛柏根，重庆的刘兴全、李盛祥，广东的郭星亚

，云南的马军，浙江的罗杰等。?? 年近不惑或四十开外的律

师，目前风头正劲，风光无限。你可以看到了一串长长的名

字，可谓眼花缭乱。他们是肖微、武晓骥、于宁、王俊峰、

彭雪峰、刘红宇、张庆、徐家力、李大进、顾永忠、顾培东

、李淳、朱洪超、江宪、牛琳娜、宋建中、许智慧、孙卫星

、陈晓枫、王天举、贺宝健、胡祥甫、邹强伦、宋振江、谢

平健、张栋、李煦燕、薛云华、周荣炽、陈卓伦、曹军、栾

少湖、秦希燕、薛济民、张燕等等，等等。很显然，这支拙

笔无法一一列举活跃在国内各地的英豪才俊。?? 三十出头的

年轻人是中国律师的未来。你看，有吕红兵、张学兵、袁小

彬、袁野等这样叱咤风云的领袖人物，也有施杰、金山陈岩

、白玛这样的西部英雄，还有李志强、佟丽华等一大批已经

崭露头角的年轻人正渐渐显示其冲击力和爆发力。?? 至于刚

刚走进律师队伍的莘莘学子，他们需要的是经验、是积累，

是准备，暂时还无法在“中国律师网”上登台亮相。但他们

会很快出现在我们面前的，很快会让我们大吃一惊的。 我们

约定，今年是“中国律师上网年”。在上网年工程刚刚启动



的今天，我又一次轻轻移动鼠标，敲动键盘，电脑屏幕上出

现了“链接”后主页显示的这样一些文字：?お? 霆天律师事

务所 陈武能律师?? 陈武能 首席合伙人?? 学历：复旦大学法律

系毕业?? 北京大学法学硕士?? 武汉大学法学博士研究生?? 履

历：1987-1993年 在深圳市罗湖律师事务所执业、任副主任??

1994-1998年 在深圳市敏于行律师事务所执业、任主任?? 1998

年- 在广东霆天律师事务所执业、任首席合伙人?? 专业资格：

从事证券法律业务资格?? 从事大中型基本项目招标投标业务

资格?? 从事外贸企业内部职工持股试点工作业务资格（主协

调律师资格）?? 专 长：律师专题讲座 企业法律策划（企业领

袖外脑）国际商务仲裁?? 业务成果：担任近两百家企业顾问

：办理各类案件3000多宗?? 社会职务：武汉大学比较宪法研

究中心副主任兼秘书长法学副教授（副研究员）?? 中华全国

律师协会台港澳工作委员会副主任?? 中国法学会宪法学研究

会委员?? 广东法学会宪法学研究会委员?? 广东外商投资研究

会理事?? 深圳市律师协会常务理事?? 深圳仲裁委员会仲裁员??

深圳市律师涉外法律专业委员会副主任委员?? 香港玄理学会

高级顾问?? 学术成果：《香港终审法院没有宪法性管辖权》??

《展望21世纪中国律师事业的发展前景》?? 《论司法公正的

灵魂和司法改革的阶梯》?? 《关于我国民主政治发展的思考

》?? 《新联邦主义：统一台湾的宪政之路》和《揭开台湾“

中华民国宪法”的面纱》（与周叶中教授合著等数十篇学术

文章、专著。）?? 学术与讲座：1996年，赴香港公开大学，

作《中国房地产法学》演说?? 2000年，赴武汉大学，作《律

师与中国宪法发展的前景》演说?? 2000年，接受中新社专访

，专门讨论中国律师发展的前景问题?? 2001年7月，接受《时



代中国》记者专访，专门讨论中国入世后的对政策、经济、

法律的重大影响，并成为该杂志的时代人物，给予介绍。??

2001年，赴美国哥伦比亚大学香港事务所，作《中国加

入WTO后的法律发展趋势》的演说?? 2001年，赴香港律师会

，作《香港及外国公司在国内设立或收购公司的原则和程序

》的演说?? 主攻课题：在中国宪法学副会长、武汉大学法学

教授、北京大学兼职法学教授、法学博士生导师周叶中先生

指导下主攻下列学术课题：?? 宪法与台湾问题?? 21世纪中国

政治体制改革与宪法的关系 陈武能，就是那个大大的脑袋，

胖胖的脸，那个戴着眼镜，说着带广东白话口音的普通话，

那个很热情也很有激情，幽默风趣，且时常有思想火花闪现

的律师。?? 也许任何文字的介绍都是苍白而凝固的，甚至是

没有活力的，那么，就让我们试着走近陈武能，接近陈武能

，看看文字以外的陈武能，看看网页之外的陈武能是一个什

么样的律师。??有一种道德感告诉他：以德为本，以法为业?? 

作为律师，他们的经历绝大多数是与案件有关的。他们或代

理或辩护的那一个大大小小的案件，那一件件林林总总的案

例，无不浸透着律师们的心血和智慧。一次次代理与一次次

辩护，就构成了律师的一本人生大书。?? 陈武能的经历也无

法例外。但出现在本文中的陈武能将有些例外。我们不必例

举他办了多少件案子，也无须介绍他得到了多少客户赞美和

好评。还是让我们体会一下他那种令人肃然起敬的道德感、

责任感和使命感。?? 当年走出校门的他，带着书本里的知识

，携着法律中的智慧，肩负着年轻人的豪情和热血，走进了

深圳市罗湖律师事务所的大门。就这样，他一直干到了副主

任的位置和威望。然后，鉴于国资所管理体制的缺陷，他与



朋友于1994年创办了敏于行律师事务所。孔子曰：“君子欲

讷于言而敏于行。”他希望以“敏于行”这个古训来激励自

己的创新斗志，激发自己的思想活力。?? 然而，醉心于探索

与追求的他不知不觉有些茫然、有些迷惘、有些百思不得共

解⋯⋯?? 于是，他邀约几位同道者做出了一个新的选择。??

1998年年初，陈武能牵头以新的探索成果，创建了新的合伙

制模式的律师事务所广东霆天律师事务所。?? 该所的所名依

旧取源于源远流长的传统文化。《管子》曰：“天冬雷，地

冬霆，草木夏落而秋荣。”她依自然界万物生长之机理，草

木夏落而秋荣，在夏天勤奋的付出，秋天必有丰厚的收获；

她循事物发展之规律，探寻思索，孜孜不倦，锲而不舍。?? 

该所的创新表现在其现代组织管理应用中的进步机制。她率

先在国内律师同行中推出无限合伙律师与有限合伙律师相结

合的“两结合机制”，突破了传统单一合伙制的局限，形成

无限合伙的核心层次，灵活有序地管理着整个机构的运作，

也疑聚着全体人员的创造力和事业心。?? 3年之后的今天，霆

天所以其尊崇知识财富，追求文化品位，注重学术交流，鼓

励思想前瞻的风格和理念，在深圳，在广东，乃至在全国律

师界确立了自己的位置，赢得了同行与专家的认同和好评。

各路客户也以继续签约的实际行动表明了自己的信任和信心

。?? 作为该所的首席合伙人，陈武能无疑是付出了心血和努

力的。深深受益于传统文化的他，也深深体会到一个律师的

道德感和事业心是多么的重要和必要。?? 一个普通人，若要

充分发挥自己的才智，施展自己的才华，必须不断的学习，

不断地挖掘自己的潜能，不断地接受新知识新实践的再教育

，不断拓展自己的知识含量与知识层面。对一个律师来说，



要求就应该更高更严了。因为日新月新的发展变化给了律师

太多的挑战压力和进步动力。于是毕业于深圳市司法学校的

他，为了提高自身知识修养和法律专业素养，又先后攻读了

中山大学、复旦大学和北京大学的法学课程，并取得了北京

大学法学硕士学位，然后又在职攻读了武汉大学比较宪法博

士学位课程，师从著名的宪法学者周叶中教授。同时，又被

武汉大学比较宪法研究中心聘为副研究员，并担任该中心的

副主任及秘书长。?? 他说：“现在的法律每天都在变化，新

的法律和理论层出不穷，如果律师不下苦功长期坚持再教育

的话，恐怕一年不学习，对法律就十分生疏了。”因为“从

律师的角度看，中国入世后，人们交往和交流的国际性大大

增加，对律师提出了更高的要求”，所以，“律师必须具有

全球化眼光，以迎接法律服务国际化，全球经济一体化时代

的到来”。为此，他认为，为能向客户提供更好的服务，律

师必须加强自身的继续教育，否则，就将面临被淘汰的命运

。?? 在这样的现实背景下，在市场经济大潮与法律服务改革

大潮的冲击下，行业竞争是不可避免的。而行业竞争中的职

业道德则显得尤为重要了。?? 对此，我们也不能回避律师界

的一些不正常现象：一些律师为了办关系案、人情案，采取

一些挖墙角、说坏话、抢案子、给回扣、拼杀价，进而“勾

兑”法官、贿赂法官等不正当也不正常的手段。对此，陈武

能在发出长长的一声叹息之余很自信地认为，这种现象不会

长久也无法长久。平常，他最看不上的就是那些拍脑袋、拍

胸脯、拍大腿的“三拍律师”。对于那些证据充分事实清楚

应该会赢的案件，他从不拒绝据理依法力争；对于那些证据

不足可能会导致不利局面的诉讼，他也从不心存侥幸而放弃



给当事人做工作；他也从不因案子去拉关系、下馆子、进歌

厅、泡桑拿。他不想也不愿这么做，因为这样的应酬实在太

浪费时间。对于那些多收费少办事、收了费不办事、私自收

费、故意避税乃至逃税的律师，不仅嗤之以鼻，而且还严加

惩罚。他深知，打铁还须自身硬，律师最终还是要靠实力说

话，清醒而理智的法官终究也看不上“关系律师”、“三拍

律师”。律师还是要先做人再做事。他认为，“成功律师的

最低标准是当事人败诉后仍继续聘请作为二审上诉的代理人

。”?? “以德为本，以法为业”这是一个获得客户认同的好

律师的必要标准，也是一个赢得社会好评的优秀律师的必然

选择。??有一种责任感促使他：敢于思考，善于思考?? 人类一

刻也不能没有思考。一个国家，一个民族，概莫能外。?? 早

在上学期间，陈武能就以勤于思考，善于总结的良好习惯在

同学中赢得了“小诸葛”的美称。从事律师业以来，他又常

常以饱含思想冲击力和感染力且频频见诸于报端的长篇大论

或三言两语，赢得了“金头脑”和“硬笔头”的别称。那些

文字既关注司法体制改革、律师体制改革，又涉猎宪政问题

、立法体制及伦理道德。可以说，在繁忙的执业之余产生的

学术成果，均凝聚了他思考的脉络与成果。?? 思考是他的生

命。阅读了大量哲学、政治、法学、历史等经典著作的他，

经常出入于北京大学、武汉大学、中国人民大学等高等院校

广泛讨教的他，每年坚持参加境内外各种大型研讨、讲座等

学术交流活动的他，从不忘记思考，从不停止思考，从不懈

怠思考。因为思考，给了他不尽的源泉和无尽的学术心得及

成果。于是，一位很了解他的学者曾经在学术研讨会上评价

他：“这是一位有思维，有思路，有思想的律师。”?? 作为



一名深圳的普通律师，作为深圳市律师协会的常务理事，他

自然首先关注深圳律师业的发展状况。经过深入而细致的调

查研究，他感到尽管深圳市律师业起步较早，有较多的实践

经验，但相比北京、上海、广州等大城市的律师业发展进程

，还有许多不足之处：一是深圳的律师事务所尚未走出深圳

，还没有或很少在内地省区设立分所参与竞争；二是留学生

回国在深圳加盟律师事务所的不多，因此，能用英语直接工

作的还显少；三是深圳律师参与国家级大型投资项目的机会

较少；四是深圳的律师事务所在其规模化、专业化及律师从

业人员的组织结构上均有明显的不足。?? 细心的读者可能还

记得，那篇发表在本刊两年前即2000年第1期的头条文章即《

展望21世纪中国律师业的发展前景》。该文既有法律上的针

对性，也有思想上的前瞻性，更有政策上的可行性。至今读

来，既不落伍，还有淡淡的余香。?? 该文的作者就是本文的

主人公陈武能。?? 让我们回顾一下他在该文中阐述的几个观

点：?? 1、律师事务所体制模式由现行国资所、合伙所、合作

所体制走向的责任有限化的股份制律师事务所为主，国资所

、合作所、合伙所和个人所为辅的多元化体制的格局；?? 2、

律师类型将分成三大类别：执业律师、公职律师和企业法律

顾问；?? 3、律师事务所的管理模式将由合伙人轮流执政模式

变为专业的管理人员进行管理；?? 4、律师教育由综合性走向

专业性分工，成立国家律师学院专门培养专业人才，是中国

经济法制发展的必然要求；?? 5、律师职务由评考制趋向专业

职务化，律师收费多少将取决于律师专业职称高低；?? 6、律

师行业管理由单一的统一管理行业体制走向单一的分散管理

体制发展；?? 7、律师行业将是国家法治精英培养的摇篮；??



8、律师所的经营机构由目前的小作坊式朝规模化、专业化、

集团化方向发展；?? 9、律师业务范围扩大到国内外、经济、

政治、科学、文化、宗教等领域。?? 可以说，该文字字值千

金，行行出珠玉。事实也证明了他的许多颇有远见和预测性

的建议也引起了决策者的重视和考虑。眼下，司法部和全国

律协领导正考虑的也无非就是这些问题：有限责任与执业保

险赔偿、律师的组织结构（即社会律师、公职律师、公司律

师等）、律师所的内部管理与发展、筹建国家律师学院、“

两结合”体制、律师事务所的做大做强做专的问题。?? 还有

，如彻底取消请示制度、减少法官的级差、实行法官终身制

、实行首席大法官制度而取消院长制度、建立司法宣誓制度

、改革司法文书格式、将搜查权和逮捕权及拘留权改由治安

法官行使、试办违宪诉讼审判制度、重新确立司法管辖区、

改革审级制度等建议和设想，均出自于陈武能律师的多年实

践经验和深入思考。这些改革意见，均因操作性强、针对性

高、适用性广而给人耳目一新、茅塞顿开的感觉。?? 敢于思

考，善于思考，来源于一个普通律师的责任感和求知欲，而

受益的则是整个中国律师业。??有一种使命感鞭策他：不以

物喜，不以已悲?? 宋代文人范仲淹在《岳阳楼记》中，入木

三分地刻划了一个忧国忧民的形象：“⋯⋯居庙堂之高，则

忧其民；处江湖之远，则忧其君。不以物喜，不以已悲⋯⋯

”?? 脍炙人口的名句，也给了陈武能刻骨铭心的熏陶和影响

。?? 他出生在珠海斗门的一个农民家庭，从小深受严父慈母

的言传身教。父亲曾经是个军人，既给了他军人般坚强的斗

志，也给了他军人一样爱国爱家的情怀。五年前，父亲病逝

，悲痛之余，他为了纪念父亲，特意在父亲墓前修了一座亭



。父亲叫陈祖香，于是就取名“念香亭”。他还亲自磨墨执

笔书写了一幅挽联“一笛清风寻鹤梦，千秋皓月问梅花”。

其情可嘉，其心可赞。?? 做了律师的儿子知道，除了要做一

个好律师，还要为国家为社会做一些有益的事业。?? 目前的

执业环境及司法现状，导致一些律师人为地将自己定位为准

商人性质，正义感相对欠佳，从而导致律师的社会公信力大

大下降。但陈武能却始终坚信自己的使命。?? 他说：“社会

主义的中国国情决定了律师应当为大众服务，维护法人或个

人的合法权益。所以，律师必然肩负四项使命：一是普及我

国法律知识和法治观念；二是充当调节社会各个层面人与人

之间矛盾的中介；三是为商业活动主体提供法律支持；四是

护权护法，伸张正义。”?? 当然，社会上对此也有误解，认

为“律师就是替人打官司的”。有鉴于此，陈武能曾不止一

次在不同场合进行“普法”和“超强纠错”工作。他告诉人

们：“律师不应该只充当一个替人打官司的角色，而是应当

更广泛地为社会各界提供法律服务，履行自己的职责。现代

律师必将成为法治国家的精英力量，并将在我国的政治、经

济、文化、科技、军事、教育、国际交往等领域发挥巨大作

用。到目前为止，中国律师已涉足刑事、民事、知识产权、

金融证券、海事海商、依法行政、房地产、电子商务及高新

技术等广泛的领域，足以证明了律师的影响力至深至广至大

。”?? 他呼吁律师同行应有足够的政治自信和地位角色的定

位认同能力，应以做一名律师而感到骄傲和自豪。每一个律

师不应小看自己，不要轻看自己，也不必低看自己。无须为

了眼前的个人利益而急功近利，也不可为了自己的蝇头小利

而丢失人格，败坏行业形象。为了提高律师的地位和完善律



师的形象，每一个律师应从自己做起，从眼前做起，从小事

做起。?? 中国律师的使命实在是任重而道远。?? 于是，1998年

本刊与他领导的霆天所召开了“中国律师使命与中国法治研

讨会”。受命于危难忧患之际，效力于是非曲直的律师，终

于也要抬起头来，关注一下自己的命运和国家的命运了。?? 

陈武能看到了这一点，他也以自己的一言一行、一举一动、

一点一滴地在实践和履行着自己的使命。?? 2001年12月，他

应香港律师会和美国哥伦比亚大学驻香港事务所之邀，两次

前往香港讲学，讲加入WTO之后的中国经济走势、谈入世后

的中国法律服务、话新世纪中国百姓生活和消费动态。都说

“狼”来了，但“狼”究竟是不是“狼”？有多大杀伤力？

所谓“人往高处走”，归根结底是追求利益最大化的本能。

当下的中国，必须在思想观念、体制改革、人才培养、市场

完善等方面，做好充分的准备，迎接中华民族的伟大复兴

。?? 从1999年夏天以来，他与武汉大学周叶中教授几乎每个

月往返一次北京，为的是一项神圣而重要的使命，那就是“

宪政与台湾问题”课题的研究。这项研究课题对我国统一台

湾问题从历史上、政治上、法理上、战略上进行了详细而全

面的论证，同时还从宪法的角度，强烈而客观地抨击了台湾

岛内少数政治野心家违背民意，大搞“分裂”、“台独”等

丑劣行径，率先从法理上对“台湾独立”的不可行、不合理

、不合法进行了系统的阐述，并提出和论证了在“一国两制

”的前提下，推行新的政体模式来统一台湾的主张。?? 作为

全国律师的最高行业管理部门，全国律协也已注意到了这个

重大课题。2001年12月，第四届全国律协常务理事会第十次

会议在珠海召开。会议决定成立“全国律协台港澳工作委员



会”，全国律协会长高宗泽兼任该委员会主任，在台港澳法

律事务方面颇有研究的陈武能作为副主任人选获得一致通过

。?? 在笔者发稿之日，又获悉陈武能日前已完成一份关于建

立大陆与香港律师新型合作模式的研究报告。报告的观点新

颖、操作科学、可行性强，相信对两地律师合作具有极高的

参考价值。?? 此时此刻，他感觉肩上又多了一份责任一份光

荣。他感觉还需要付出更多，没有付出，永远没有回报。也

许，这正是社会对他付出的回报和肯定。 ?? 一个把个人的命

运融入国家命运的律师，必然是一个有作为的律师；?? 一个

在致力于服务之道的同时又醉心于治国之道的律师，必然是

一个有理想的律师。?? 不以物喜，不以已悲，这既是一个律

师的责任使然，更是一个律师的使命要求。?お? 鼠标一点，

眼球“后退”回到“中国律师网”的主页，眼前依旧中国律

师队伍的灿烂星光、壮丽星河。掩屏回想，我们点击过的陈

武能究竟是一个什么样的律师呢？“点击”之后，相信各位

自有结论。也许他有些书生气－那是因为你没有用心去读懂

他的思考；也许他有些不合群，那是因为你还不明白他为什

么不愿随波逐流的内心痛苦；也许他还有些不知天高地厚，

那是因为你没有深入了解他经过多少个青灯黄卷痛苦思索后

的喜悦、自豪和自信。?? 然而，他的确是一个普通而优秀的

律师，一个普通而能思考有思路还又有些思想的律师，一个

有作为有理想的律师。《中国律师》杂志社总编：刘桂明
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